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尽管亚洲杯如今不再与奥运会参
赛资格挂钩，但对于如今处于低谷期
的中国男篮而言，这届赛事更直观的
意义是为了2027年的男篮世界杯做
好准备，“因为我们新一批国家队成立
以后，我们就明确目标，我们的最终目
标肯定是2028年的奥运会，但是我们
前期会有短期目标和长期目标。”郭士
强表示今年8月份的亚洲杯正是球队
的短期目标，而长期目标则是2027年
世界杯和2028年洛杉矶奥运会。

据郭士强介绍，在这个奥运备战
周期内，中国男篮教练组会重点考察
年轻球员，“我们会有一些年轻球员补
入球队，就是更好地让他融入这个球
队，适应球队，包括更早去了解球队攻
防两端的体系。我认为我们已经为世
界杯和奥运会储备了优秀的人才。”与

此同时，郭士强表示他也会给所有球
员一个公平公正的机会，无论年龄或
是履历如何，只要有能力，能够达到教
练组的要求，都有机会得到中国男篮
的征召，“不管你是俱乐部、职业队出
来的，还是大学生选秀球员，或者是海
外球员，只要是中国球员的话，我们都
会给大家提供一个好的平台，但是要
看你有没有能力去胜任，这是非常重
要的。”

在内部挖潜的同时，中国男篮同
时也在外部助力方面开展了一系列
的工作。继2023年成功归化李凯尔
之后，中国篮协并没有停止这方面的
工作。据国内媒体报道，中国篮协正
在研究有关俱乐部归化球员的相关
政策，比如归化球员在联赛中如何使
用，如果归化球员算做国内球员的

话，球队工资帽方面如何进行变更
等。而在此前进行的俱乐部杯赛期
间，中国篮协的相关人士已经与部分
球队负责人就归化事宜进行了非正
式的沟通。

随着越来越多的国家队开始使用
归化球员，甚至提前开始布局，志在重
返奥运会的中国男篮势必需要跟上世
界篮球发展的步伐，“归化球员对我们
来说是非常重要的，因为他们的个人
能力肯定是比较强，而且中国男篮也
需要归化球员，现在全世界各个国家
都有归化，这是篮球发展的趋势。”郭
士强说道，“包括归化和国内球员，在
打硬仗、打强队的时候，我们需要有更
多的队员站出来，承担责任，解决问
题，这种球员越多越好，我们现在也需
要这种球员。”

顺应世界潮流，研究归化事宜

中国男篮晋级亚洲杯正赛——

热身结束，真正挑战在后头
继2月20日在主场以42分击败日本队之后，中国男

篮在昨天下午迎来了亚洲杯预选赛的最后一场比赛，前
往客场挑战关岛队。最终，球队以 86比 78，有惊无险地
击败对手，以5胜1负的战绩，凭借着净胜分上的优势，力
压日本队，位列C组第一，晋级今年的亚洲杯正赛。
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相较于上一场在主场以100比56
击败日本男篮，中国男篮在面对关岛
队的比赛中调整了自己的12人名单，
由高诗岩、赵嘉义和余嘉豪顶替赵继
伟、杜润旺和周琦出战。

面对实力远逊于自身的关岛队，
中国男篮并没有像上次在主场交手那
番，以大比分战胜对手，反而在比赛中
遭遇到了对手顽强的抵抗，好在凭借
着绝对实力方面的优势，才将胜利收
入囊中，“关岛队打得非常好，比赛的
强度非常大，给我们制造了很多困
难。在比赛中，我们的节奏，包括细节
和执行力做得不是很好，这点我们回
去还要总结。”中国男篮主教练郭士强
说道。

虽然两场比赛全部取得了胜利，
但考虑到日本队阵中多位主力缺阵，
面对仅四名职业球员在列的关岛队又
打得如此艰难，中国男篮在这个窗口
期所体现出的内容仍有不少值得打磨
的地方，但与此同时像曾凡博、杨瀚森

等年轻球员的出彩表现让人感到欣
喜，而像赵睿、胡金秋等老将也很好地
扮演了自己在球队中的角色。

事实上，在易建联退役之后，如
今的中国男篮由谁来扛大旗，一直
以来都是球迷心中的疑问。对此，
郭士强给出了自己的答案，“其实，
目前中国男篮还是有核心球员的。
周琦、赵睿、继伟、胡金秋，这几个球
员在我们队里是老队员。他们的比
赛大家都能看到，但是他们的训练
外界是看不到的，而我们看得很清
楚。所以这几个老队友就是现在我
们队里的核心球员、旗帜性球员。”
在郭士强看来，一个球队必须要有
老队员，让他们去带动年轻球员，不
管是比赛、训练还是生活中都是如
此。“我认为这几个老队员在这次集
训、备战和比赛中，都给年轻球员树
立了很好的榜样。他们确实能称之
为我们的核心球员，希望他们继续
保持，把队伍带好。”

结果满意，过程有待打磨

相较于上一次与日本队交手，中
国男篮迎来了赵睿和周琦这对内外线
核心的回归，而这两人也成为了新一
届中国男篮的正、副队长。

尽管在CBA联赛中因为对裁判
判罚反应过激的行为，从而一时间被
推上过舆论的风口浪尖，但回归中国
男篮的赵睿却用实际行动很好地履行
了队长的义务与职责。在面对日本队
的比赛中，他全场贡献了16分、8个篮
板和4次助攻，正负值+28，其中得分、
篮板和正负值均为全队第二高，“我觉
得作为队长更多的还是责任，不管是
场上场下，这对我来说是个进步的一
个过程。我希望能够帮助大家越打越
好。”赵睿说道，“我作为队长，也不是
说看得多少分，我要用自己全部的热
情和能量去帮助球队，去帮助教练将
核心思想传递给年轻球员，我觉得这

是非常重要的。”
鲜为人知的是，在2023年世界杯

和亚运会结束之后，赵睿曾萌生过退
出中国男篮的想法，但在郭士强的劝
诫下，他最终打消了这个念头，“谁都
不想看到失败，大家在失败后都会很
难受，会有一段比较痛苦的阶段。赵
睿没参加过奥运会，作为一名球员可
能参加一次奥运会就是你的目标和理
想。从他的年龄、身体及能力来看，他
都有机会冲击下一届奥运会。我做过
球员，也比较了解球员，我不希望他放
弃。”据郭士强透露，自己曾开导赵睿
不能轻易放弃自己的目标和理想，“我
们再努力一次，尽所有人最大的努力，
成功了大家都高兴，没成功的话我们
也不留遗憾了。赵睿经过一段时间调
整，他还是回到了国家队，而且从思想
和精神面貌以及训练表现上，他都表

现得非常好。希望他能坚持住，2027
年世界杯可能就有结果了。”

作为2023年世界杯球队的头号
得分手，赵睿近年来在中国男篮的表
现有目共睹，而他也希望能够和身边
的兄弟们一起为了梦想和目标再拼
一次，“现在中国篮球在一个比较困
难的时候，我觉得作为一个男人，应
该承担更多的责任。”赵睿表示中国
男篮的未来固然要靠年轻球员，但这
个位置不是让出来，而是需要通过争
取得来的，“我们几个老队员虽然能
力有限，但心里有这份责任，要带着
年轻球员一起成长进步，更何况我自
己心中还有一份遗憾，我觉得还是要
努力。未来的每一天其实都很困难，
怎么样去克服困难是最重要的，这需
要我们大家一起去努力，承担起这份
责任。”

队长赵睿，关键先生期待填补缺憾

根据时间安排，今年的男篮亚洲
杯将于8月5日至17日在沙特阿拉伯
的吉达举行，这是亚洲杯时隔26年再
次在沙特举办，分组抽签将于4月8
日进行，“亚洲杯的抽签结果还没出，
等结果出来后我们就对要打的对手做
好准备，在今夏我们也会对亚洲杯的
阵容进行针对性训练。”中国男篮主教
练郭士强说道。

根据统计，自1975年首次参加男
篮亚洲杯（前身为亚锦赛）以来，中国
男篮共16次夺冠，是赛会历史上夺冠
次数最多的球队，但球队上一次在亚
洲杯上夺冠已经要追溯到2015年的
长沙亚锦赛。至此之后，球队再也没
有收获过这项赛事的冠军。

在三年前进行的雅加达亚洲杯
上，由杜锋挂帅的中国男篮因为受到
新冠的影响，先是在小组赛中以81比
93不敌韩国队，随后又在四分之一淘
汰赛上，以69比72输给黎巴嫩队，最
终以净胜分上的劣势位列第八名，创
造了中国男篮参加此项赛事的队史第
二差战绩。

随着澳大利亚、新西兰等球队在
2017年被划入亚洲杯参赛球队范围
内，以及日本、伊朗、黎巴嫩等亚洲强
队，中国男篮如今所面临的竞争压力
不言而喻，而这也将是郭士强挂帅后
中国男篮迎来的第一项国际赛事，重
要性不言而喻。值得一提的是，2009
年天津亚锦赛，郭士强曾率领中国男
篮出战，最终在决赛以52比70不敌

伊朗队，他也最终因此黯然下课，此番
二进宫的他自然希望率队在亚洲杯上
打出一个漂亮的翻身仗，“随着国际篮
联的改革，澳大利亚队和新西兰队的
加入，中国男篮面对的亚洲对手越来
越强，遭受到了极大的冲击，另一方面
越来越多的亚洲球队引入了归化球
员，这也给我们的比赛带来的很大困
难。”在此前接受采访时，郭士强说道，

“尽管如此，中国篮球具有悠久和光荣
的历史，打出最好表现、争取亚洲冠军
是我们的目标，不管遇到什么困难，这
一目标都是我们的努力方向，不会改
变。”

正赛8月开打
蜀道难，难于上青天

赵睿透露，2023年世界杯和亚运会中国男篮连续失意后，负伤的自己一度萌生了退出国家队的想法。此次归队，是
主教练郭士强主动找到了他，希望他能和国家队一起完成未竟的梦想，打进奥运会


